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Формированием 
трезвенных убеждений 

важно заниматься с детства

Церковь, свидетельствующая о смертельной 
опасности алкоголизма, не может не бить в набат

Последние дни страницы социальной сети 
ВКонтакте просто пестрили выдержками из до-
клада Святейшего Патриарха Кирилла, сделан-
ного на пленарном заседании XXVI Всемирного 
Русского народного собора, прошедшего 28 но-
ября. Доклад действительно исторический, и в 
нем очень внятно и серьезно идёт речь о тяжё-
лом недуге общества — алкоголизме, который 
является одной и главных преград на пути к 
духовно-нравственному росту народа, культи-
вировании традиционных ценностей и образа 
здоровой трезвой многодетной семьи.

Проблема очевидна и вызывает широкий резо-
нанс не только среди трезвенников, но и в широких 
слоях обществе. Это очень важная поддержка Свя-
тейшего Патриарха Кирилла в деле отрезвления 
нашего народа, поэтому на 1 полосе нашей газеты 
публикуется фрагмент из выступления Патриарха, 
полный текст которого можно прочесть, пройдя по 
ссылке в конце статьи.

А остальное место в сегодняшнем номере хо-
телось бы посвятить рассказу о работе с детьми: 
школьниками, студентами разных колледжей, ву-
зов, учебных заведений разных регионов нашей 
страны. Тем более, что и в докладе Патриарха Ки-
рилла говорилось о необходимости формировать 
трезвые убеждения со школьной скамьи! 

Отрадно, что такая работа в последние годы 
очень активно ведется. Важно, что есть поддержка 
учителей трезвости со стороны различных учебных 
заведений, СМИ и представителей власти. Кто бы 
мог представить еще десять лет назад, что за один 
месяц только месяц можно беспрепятственно по-
бывать с лекциями в десятках школ и лицеях, как 
это сделал в ноябре молодой трезвенник Никита 
Рубцов из Санкт-Петербурга. 

Конечно, это не отрицает необходимость работы 
и со взрослыми людьми, нуждающимися в помощи 
опытных трезвенников. Об этом тоже будет расска-
зано на страницах нашего номера. Однако, согла-
симся, что возможности работы с детьми и взрос-
лыми просто несопоставимы по масштабу и эффек-
ту – насколько больше человек может прослушать 
всем классом или группой грамотную лекцию об ос-
новах трезвости, затем закрепить это несколько раз 
на последующих встречах, подкрепить просмотром 
мультфильмов и другого видео-контента, обсудить 
тему совместно и даже сдать что-то вроде экзамена 
на усвоение материала.

Особенно поразило меня, честно признаюсь, 
объявление об уроках трезвости для московских 
детей и подростков, подготовленных диаконом 
Иоанном Клименко. Из него следует, что опытный 
трезвенник проведет серию уроков трезвости для 
всех желающих детей, разбив свой богатый обу-
чающий материал по возрастному принципу. Так, 
с 1 декабря на занятия приглашались ребята 7-9 
лет, 8 декабря — 10-14 лет, а 15 декабря уроки за-
планированы для подростков возраста 15-18 лет. 
Время начала встреч — 14:00. Продолжительность 
30 минут.

На встречи приглашались дети указанного воз-
раста в сопровождении взрослого (для подростков 
возможно без сопровождения).

Уроки проходили в зале собраний Синодального 
отдела по социальному служению. Далее в объ-
явлении давался подробный адрес и маршрут от 
разных станций метро. А также просьба зареги-
стрироваться на сайте всем, кто планирует прийти 
на занятия.

Прекрасное начинание и возможность просве-
щать детей и их родителей с самого раннего воз-
раста, делая это на доступном языке для каждой 
возрастной категории, в солидном месте и на хоро-
шем уровне.

Браво, отец Иоанн и его команда!

Светлана ТРОИЦКАЯ

«Еще один серьезный вызов Русскому 
миру — это алкогольная угроза. Мы мно-
го говорим о необходимости повышать 
рождаемость и укреплять семейные 
ценности, о пропаганде многодетности 
и борьбе с абортами, но забываем, что 
страшным зверем, пожирающим людей, 
остается алкоголь. Распад семей, жен-
ское и мужское бесплодие, рождение 
больных детей, тяжкие преступления со 
смертельным исходом, совершенные в 
пьяном виде, и, наконец, разрушение 
здоровья и значительное снижение ум-
ственных способностей как у самих упо-
требляющих алкоголь, так и у их потом-
ков, получающих дурную наследствен-
ность, — всё это ведет к физической, 
интеллектуальной и духовно-нравствен-
ной деградации людей и в перспективе к 
неумолимому угасанию нации. 

Проблема возникла, конечно, не вче-
ра. На протяжении нескольких столетий 
распространяются и настойчиво навязы-
ваются общественному сознанию лож-
ные стереотипы о якобы извечной склон-
ности русского человека к пьянству. Ни-
чего подобного! Русский человек всегда 
был работающим, трудолюбивым, от-
ветственным, целеустремленным. Без 
этих важных качеств просто невозможно 
было бы создать такое государство, ка-
ким является Россия. 

В свете этого с сердечной болью вос-
принимаю сообщения о том, что в теку-
щем году существенно выросла продажа 
алкоголя: по некоторым из видов прода-
жа выросла даже на 60%. Неприемлемо 
высоким остается употребление алко-
голя на душу населения. Это реальная 
проблема национального масштаба. 

Русская Православная Церковь, сви-
детельствующая о смертельной опасно-
сти алкоголизации, не может не бить в 
набат по этому поводу. У нас существует 
Церковно-общественный совет по защи-
те от алкогольной угрозы, задачей кото-
рого является в том числе координация 
усилий Церкви, государства и институ-
тов гражданского общества. Хотелось 
бы получить актуальную информацию о 
том, чтó реально делается для борьбы 
с алкогольной угрозой, в том числе, и в 
рамках работы этого Совета. 

Алкоголь оказывает непосредствен-
ное влияние на повышение смертности 
среди населения, поэтому никакие меры 
по улучшению демографической ситуа-
ции в стране не будут иметь ощутимого 
эффекта, если не вести борьбу за укре-
пление трезвенных убеждений. Знаю, 
что в некоторых российских регионах 
уже действуют или активно обсуждаются 
меры по ограничению продаж алкоголя. 
Думаю, это доброе начинание, заслужи-
вающее поддержки. 

В свое время, когда я был ректором 
духовной академии в Ленинграде, в мои 
обязанности входило также пастырское 
окормление русских приходов в Финлян-
дии. И, посещая эту страну, я был удив-
лен, как системно, с каким упорством 
и настойчивостью власти осуществляли 

программы по ограничению употребле-
ния алкоголя. Как известно, среди север-
ных народов это явление было действи-
тельно очень распространено и пред-
ставляло большую опасность. И ведь 
многого достигли: никакого повального 
пьянства в Финляндии, по крайней мере, 
о ней могу говорить, не существует. Ка-
залось, что из этого рабства вырвать на-
род невозможно, но ведь сделали — по-
средством разумных государственных 
программ, широкого информирования 
общественности, воспитания в школах 
и других учебных заведениях. Поэтому 
есть, конечно, соответствующие приме-
ры, и, думаю, было бы очень важно, что-
бы и у нас осуществлялась планомерная 
работа по ограничению употребления 
алкоголя нашим населением. 

Необходимо вернуть нашему народу 
понимание и убеждение, что трезвость 
— это норма жизни, тем более жизни 
духовной. Люди, погруженные в церков-
ную культуру, помнят, что каждое утро 
мы просим Господа, чтобы Он даровал 
нам бодрствующим сердцем и трезвен-
ною мыслью прожить всю ночь здешней 
земной жизни. А духовное трезвение не-
возможно без трезвения плоти, это ак-
сиома!

Без возвращения людей к трезвенно-
му образу жизни нельзя представить бу-
дущее Русского мира. Если мы хотим и 
впредь сохранять мировое лидерство в 
технологическом, интеллектуальном от-
ношении, если желаем, чтобы в народе 
нашем рождались талантливые, умные 
и, главное, здоровые дети, борьба с ал-
когольной угрозой — архиважная зада-
ча, которую необходимо решать и ре-
шать безотлагательно». 

Доклад полностью можно прочи-
тать здесь - http://www.patriarchia.ru/
db/text/6178195.html

28 ноября на пленарном заседании XXVI Всемирного русского народного 
собора «Русский мир: внешние и внутренние вызовы», Святейший Патриарх 
КИРИЛЛ в своем докладе рассказал об алкогольной угрозе и о позиции Рус-
ской Православной Церкви — утверждать трезвость, сделать её в Русском 
мире нормой жизни.

СВЯТЕЙШИЙ ПАТРИАРХ КИРИЛЛ ОБ АЛКОГОЛЬНОЙ УГРОЗЕ И НЕОБХОДИМОСТИ УТВЕРЖДЕНИЯ ТРЕЗВОСТИ

30 ноября в Духовно-просветительском центре То-
больской митрополии прошёл благотворительный кон-
церт «ТРЕЗВАЯ СЕМЬЯ – ОПОРА ГОСУДАРСТВА».

Концерт организован Обществом трезвости Тобольско-
Тюменской епархии как заключительное мероприятие про-
екта «Территория ТРЕЗВОСТИ».

Перед участниками трезвенного движения выступили пол-
тора десятка коллективов и солистов Тюмени и района, сре-
ди которых были:

- Ансамбль народной песни «Златоцвет» под руковод-
ством Дарьи Чехомовой. 

- Музыкальный коллектив «Унесенные ветром» п. Успенка. 
- хор храма пророка Илии с. Богандинское.
- Православная поэтесса Юлия Щербань и детский хор 

воскресной школы Благовещенского собора. 

- Дуэт “Cantilena” Полины Абрамовой и Анны Вязниковце-
вой (скрипка и домра). 

- Мужской хор храма «Утоли моя печали». 
- Ансамбль «Ретро». 
- Детский танцевальный коллектив под руководством Ма-

рии Шубновой.
Талантливых прихожан разных храмов Тюмени выступали 

и с сольными номерами. 
На праздничном концерте были подведены также итоги 

проекта «Территория ТРЕЗВОСТИ» и отмечены благодар-
ственными письмами 52 активиста трезвенного движения. 

Всего в мероприятии приняли участие более 100 человек, 
разделяющих наши духовные и нравственные ценности.

Мероприятие прошло при поддержке Международного 
грантового конкурса «Православная инициатива-2024»

«ТРЕЗВАЯ СЕМЬЯ — ОПОРА ГОСУДАРСТВА»
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ТРЕЗВОСТЬ — ФУНДАМЕНТ СЕМЬИ

В ПИТЕРСКИЙ «ТУР» ЗА ОПЫТОМ 
ТРЕЗВЕННОЙ И СОЦИАЛЬНОЙ РАБОТЫ

25-26 ноября шесть пред-
ставителей автономной неком-
мерческой организации (АНО)   
«Воскресенье» и АНО «Койно-
ния» из Подмосквья побывали 
в Санкт-Петербурге в четырех 
структурах помощи зависи-
мым: в фонде «Диакония» и 
организации «Фавор», в фонде 
святителя Василия Великого и 
в  благотворительном фонде 
«Ночлежка».

В питерский «тур» отправи-
лись основатель центра «Вос-
кресенье» и АНО «Койнония» 
Роман Прищенко, руководитель 
«Воскресенья» Екатерина Коле-
синская, замруководителя Игорь 
Малютенко, семейный психо-
лог Екатерина Чалова, СММ-
специалист Всеволод Касьянов 
и старший консультант Денис 
Комоликов. То есть в команде 
были представители по каждому 
направлению.

«Посмотреть всем вместе на 
опыт других организаций — вдох-
новиться и обогатиться. Такая у 
нас была задача. И еще, конечно, 
командообразование», — расска-
зала Екатерина Колесинская. И 
добавила, что ожидания полно-
стью оправдались.

Сначала, 25 ноября, «воскре-
сенцы» побывали в Благотво-
рительном фонде «Диакония» 
имени Алёны Рыдалевской– и 
в основном офисе, и в адапта-
ционной квартире. Здесь гостей 
очень впечатлила «Стена жиз-
ни» с фотографиями людей, ко-
торые проходили ресоциализа-
цию и трудились в фонде – как 
ныне здравствующих, так и тех, 
кого уже нет с нами. У Бога все 
живы – такая мысль сразу при-
ходит тем, кто видит эту фото-
стену. Скорее всего, теперь и в 
центре «Воскресенье» появится 
подобная стена.

 
Посещение Центра святителя 

Василия Великого стало, по сло-
вам Екатерины, «душой поездки». 
Целых 4,5 часа шла беседа с со-
трудниками центра, помогающего 
подросткам в трудных жизненных 
ситуациях. Тем для разговора 
было очень много, несмотря на 
то, что в «Воскресении» помогают 
зависимым от 18 лет и старше. 
Гостям очень понравилось исце-
ляющее «арт-пространство жиз-
ни», созданное в Петербурге для 
подростков.

Наутро гости из Подмосковья 
побывали в знаменитом Благо-

творительном фонде «Ночлеж-
ка». Половина команды посетила 
адаптационную квартиру для за-
висимых бездомных, а другая по-
ловина отправилась в основной 
центр, где находится санитарно-
хозяйственная часть, консульта-
ционный центр и собственно ноч-
лежка.

«Поразило, как много сотруд-
ники «Ночлежки» делают для без-
домных. Понравилась и так на-
зываемая «бизнес-стратегия», в 
том числе, эффективная работа 
с жертвователями. Мы решили 
что-то применить и у себя, в част-
ности, что касается натурального 
фандрайзинга. Впечатлил и опыт 
по адаптации: воспитанники про-
живают в адаптационной кварти-
ре в течение 6 месяцев, находят 
работу, социализируются», — 
рассказала Екатерина.

Заключительным аккордом по-
ездки стало посещение организа-
ции «Фавор» в Александро-Не-
вской Лавре. Общение с руково-
дителем амбулаторной програм-
мы «Фавор» протоиереем Макси-
мом Плетневым и его коллегами 
было очень теплым и душевным.

«Мы молимся, чтобы и у нас 
была амбулаторная программа, 
возможно, в онлайн-формате. 

Нам необходимо развиваться в 
этом направлении. У нас есть он-
лайн-группы для родственников 
и выпускников, а вот собственно 
для зависимых – пока нет», — от-
метила Екатерина.

А вот что написал о встрече 
подмосковных гостей паблик «Фа-
вор»: «Протоиерей Максим Плет-
нев и сотрудники этой организа-
ции в рамках встречи рассказали 
коллегам об особенностях амбу-
латорной программы, ее направ-
лениях и специфике, планах и 
перспективах развития, сделав 
особый акцент на важности ду-
ховной составляющей выздоров-
ления. Коллеги обсудили слож-
ные ситуации и общие трудности, 
возникающие в процессе реаби-
литации.

Общение было очень плодот-
ворным и конструктивным и как 
всегда прошло в теплой атмос-
фере – ведь готовность к бес-
корыстному служению, сотруд-
ничеству, обмену опытом и объ-
единению усилий в деле помощи 
страждущим от зависимостей 
и их близким – отличительная 
черта программы реабилитации 
«Фавор».

По приезду из Питера в орга-
низациях «Воскресенье» и АНО 
«Койнонии» уже прошло собра-
ние: обсудили увиденный опыт, 
подвели итоги поездки и намети-
ли планы.

 Роман ПРИЩЕНКО, 
руководитель реабилитаци-

онного центра "Воскресенье"

Фото: АНО «Воскресенье».

Команда подмосковного центра помощи зависимым «Воскресенье» съездила за опытом к коллегам в Петербург

В последнюю субботу ноября в Орен-
бурге прошёл уникальный семейный 
фестиваль «Ножки-топотошки». Это 
был настоящий праздник любви к дет-
ству и материнству! 

Организовали его писательница На-
талья ПЕРЕПЕЧЕНКО и активисты Со-
юза УСТ «Трезвый Оренбург», которых 
пригласили к участию в организации 
столь важного мероприятия.

И вот какую мы провели работу: 
1. Провели конкурс рисунков «Трезвая 

семья» среди детей всего Оренбуржья. 
Участников конкурса торжественно награ-
дили на фестивале, вручив им диплом, 
экосумку с книгой Натальи Перепеченко и 
наклейками с трезвой символикой. 

2. Разработали и провели викторину для 
детей, дав возможность участникам сопри-
коснуться с понятиями, связанными с Трез-
востью и проявить себя. Всех участников 
наградили наклейками с трезвой символи-
кой и сладкими мандаринками). 

3. Наш соратник Иван Можаев смонти-
ровал видео-ролик из детских рисунков, ко-
торый посмотрели участники фестиваля. 
Музыкальным фоном играет звучит в ро-
лике прекрасная песня нишей соратницы 
из Тюмени Киры Баженовой. 

4. На фестивале у нас была целая лока-

ция, которую мы оборудовали стендами с 
Трезвой литературой. Выставили рисунки. 
Проводили беседы с участниками виктори-
ны, отвечали на вопросы. 

4. Провели награждение юных талант-
ливых художников, которые приняли уча-
стие в конкурсе «Трезвая счастливая се-
мья». Мне выпала честь со сцены сказать 
несколько слов о нашем движении и о не-
обходимости утверждения сознательной 
Трезвости в каждой семье. Пыталась до-
нести до слушателей мысли: если Трез-
вость есть в фундаменте, то в семье есть 
всё самое лучшее - любовь, взаимопони-
мание, счастье, здоровье, достаток, нрав-
ственность! 

Мы очень рады сотрудничеству с Благо-
творительным фондом «Будь Человеком!» 
и надеемся в дальнейшем на совместное 
сотворчество в созидательной деятель-
ности на благо оренбуржцев! Это был от-
личный опыт – мы смогли увидеть, как 
многие люди бескорыстно включаются в 
совместную работу - режиссер Оренбург-
ского Драмтеатра, мастера прикладного 
творчества, детские танцевальные коллек-
тивы, именитые музыканты и артисты, да и 
просто обычные люди, такие как мы. 

 
Людмила СЕВОСТЬЯНОВА,

 «Трезвый Оренбург»

За прошедший месяц мне удалось про-
вести 47 (!) уроков Трезвости в разных 
школах Санкт-Петербурга и Ленинград-
ской области. В частности, я поработал 
с детьми в МОБУ "СОШ "Сертоловский 
центр образования №2", в ГБОУ школы 
№ 483 Выборгского района Петербурга, 
в ГБОУ Лицей № 554 Приморского райо-
на города, в ГБОУ СОШ №136 Калинин-
ского района СПб. Мне удалось также 
побывать с уроками Трезвости в ГБПОУ 
"Колледж метростроя", ГБОУ школа № 
552 "Александровская" и в ГБОУ школа 
№ 483 Выборгского района СПб.

Я разработал и теперь оттачиваю кон-
курс «Преимущества Трезвости». Учащи-
еся делятся на моих уроках на команды и 
пишут список преимуществ естественного 
состояния. Затем они выступают, набирая 
очки. Лучшая команда получает призы. В 
качестве призов мы заказали ручки с прин-
том «Трезвость — выбор успешных». Их я 
буду дарить победителям, а пока вручаю 
стикеры на выбор. 

Конкурс и мне, и ребятам нравится, он 
учит видеть положительные стороны Трез-
вости, а не негативные последствия от са-
моотравлений. Подумать только: одна из 
команд озвучила 30 преимуществ трезво-
сти! А вы назовёте столько? 

Начали я также вести подготовку учите-
лей Трезвости. Для этого провел уже две 
встречи, работа в этом направлении про-
должается. Спасибо библиотеке правовой 

и экономической информации за предо-
ставление помещения!

В городе Выборг Ленинградской обла-
сти по приглашению совета отцов МБОУ 
«СОШ № 14» я также провёл лекцию для 
родителей по защите детей от вредных 
привычек. Получился интересный диалог, 
в котором звучали глубокие вопросы, в том 
числе, и о возможностях законодательной 
защиты Трезвости. 

О моей встрече с руководством Отдела 
здравоохранения Администрации Примор-
ского района СПб можно подробнее про-
честь: https://vk.com/wall137024788_7995

Кроме этого, я начал вести проект «Но-
вости, связанные с темой Трезвости». Вот 
моя первая подборка: https://vk.com/wall-
120882491_30762. 

Надо сказать, что новостей на трезвен-
ную тему в России сейчас идёт очень мно-
го. В частности, предлагается разграничить 
продажу пищи и алкоголя на федеральном 
уровне (в Государственную Думу внесён 
даже соответствующий законопроект). А в 
Вологодской области с 1 марта 2025 года 
продажа алкоголя в жилых домах будет вы-
несена в нежилые зоны. Есть  множество и 
других полезных новостей. 

Буду рад финансовой поддержке моей 
деятельности на карту СБ по номеру 
телефона 89218625210 (Номер карты: 
5469980473063838).

Никита РУБЦОВ, 
«Трезвый Петербург»

ИСТОРИЯ ПРО КОНКУРС 
«ПРЕИМУЩЕСТВА ТРЕЗВОСТИ»

Православному центру трезвости им. блаженного Алексия Ёлнатского, который 
находится в д. Коурцево Ивановской области, исполнился 1 год, Поздравляем ак-
тивистов клуба с их первой годовщиной и хотим познакомить читателей с руково-
дителями самого юного участника трезвенного движения.

Основатели Православного центра трезвости — предприниматель Эдуард Воронков, 
действительный член Иоанно-Предтеченского Братства «Трезвение» Владимир Фахре-
ев и духовник центра — протоиерей Андрей Колосов. Центр создан для помощи тем, 
кто попал в зависимость от алкоголя, никотина и других наркотиков.

Центр начал вести свои соцсети. Если вы хотите поддержать нас, это можно сделать 
несколькими простыми способами.

1) Подпишитесь на нашу группу ВКонтакте, где мы будем делиться полезными мате-
риалами, анонсами мероприятий и историями тех, кто уже освободился от зависимости. 

2) Подпишитесь на наш телеграм-канал: t.me/centr_trezvosti. В нём мы планируем рас-
сказывать о новостях центра, а также общаться с вами на разные интересные темы.

3) В нашей группе есть также раздел «Отзывы». 
Если вам нужна наша помощь, позвоните нам по телефону: +7 (903) 889-88-88.
Мы всегда открыты к общению!
https://православный-центр-трезвости.рф/

МЫ ОТКРЫТЫ К ОБЩЕНИЮ
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Вот какую важную статью по поводу ос-
нов трезвенного просвещения подготовило 
Церковно-общественное движение «Общее 
дело» по утверждению и сохранению трез-
вости в Тюменской области.

«Употребление и распространение психоак-
тивных веществ является серьёзной пробле-
мой современно общества.

В Концепции по утверждению трезвости и 
профилактике алкоголизма, принятой на засе-
дании Священного Синода от 25 июля 2014 
года сказано, что «одной из главных угроз здо-
ровью и самой жизни народов государств, со-
ставляющих каноническую территорию Рус-
ской Православной Церкви, является злоупо-
требление алкогольными напитками. В связи 
с этим долг Церкви — возрождать в обще-
ственном сознании отношение к трезвости 
как нравственной ценности. Христиане при 
этом призываются быть примером трезвой 
жизни».

Действительно ли так серьёзна проблема? 
Чтобы ответить на этот вопрос, обратимся к 
статистическим данным. Одна из самых пол-
ных статистик собрана доктором медицинских 
наук, профессором Александром Викентьеви-
чем Немцовым. Согласно его данным в России 
ежегодно преждевременно погибает от употре-
бления:

алкоголя – 450000 чел;
никотина – 350000 чел;
прочих нелегальных наркотиков 

– 100000 чел.
По сути, от употребления психоактивных ве-

ществ ежегодно вымирает примерно такой го-
род как Тюмень.

Помимо собственно смертельного исхода 
употребление психоактивных веществ вызы-
вает химическую зависимость, которая ещё с 
1956 года признана ВОЗ прогрессирующим, как 
правило, неизлечимым заболеванием, харак-
теризующееся навязчивым характером употре-
бления с крайне неблагоприятным прогнозом.

Без лечения зависимость приводит помимо 
преждевременной смерти к безумию 

и жизни с потерянным рассудком
Так, по оценкам экспертов, спонтанное вы-

здоровление химически зависимого челове-
ка без оказания помощи составляет не более 
3-5% и в более, чем 90% без лечения зависи-
мость приводит помимо преждевременной 
смерти к безумию и жизни с потерянным 
рассудком. При этом до 70 % алкоголиков и 
до 50 % наркоманов способны вернуться к нор-
мальной жизни при оказании им квалифициро-
ванной помощи.

Такая помощь оказывается в государствен-
ных и частных учреждениях. В настоящее вре-
мя в нашем региональном сегменте Нацио-
нальной системы комплексной реабилитации 
и ресоциализации потребителей наркотиков 
действуют 2 государственные и 3 некоммер-
ческие реабилитационные организации, ока-
зывающих профессиональную помощь алко- 
и наркозависимым людям и членам их семей 
для населения численностью более 1 млн. чел. 
По статистике около 3,5 % из них попадает в 
категорию алкогольной зависимости. Однако 
большая часть зависимых людей, особенно на 
ранних стадиях заболевания, не обращается 
за помощью в госучреждения и не попадает в 
статистику.

Таким образом, количество мест для ока-
зания помощи зависимым оказывается ниже 
реальной потребности. Поэтому Русская Пра-
вославная Церковь является порой последней 
инстанцией, куда обращаются страждущие за 
помощью и утешением. В лоне Церкви созда-
ются Общества трезвости, оказывающие трёх-
ступенчатую поддержку зависимым людям: 
консультация специалиста, курсы по форми-
рованию трезвенных убеждений, дальнейшая 
поддержка в группах взаимопомощи.

На конвейер употребления 
психоактивных веществ 

встают всё новые люди – наши дети
Такая система помощи хорошо зарекомен-

довала себя и используется во многих Право-
славных обществах трезвости, в том числе, и 
в Обществах трезвости Тобольско-Тюменской 
епархии. Однако, по словам ответственного за 
трезвенную работу в храмах города Москвы, 

диакона Иоанна Клименко, эта помощь сродни 
вынесению и лечению тяжело раненых людей 
с поля боя. В то время как на конвейер упо-
требления психоактивных веществ встают всё 
новые люди – наши дети.

Важнейшую роль в заданных условиях при-
обретает, помимо помощи зависимым людям, 
профилактическая работа с подрастающим 
поколением. Причём, эта работа должна быть 
направлена не на борьбу с психоактивными 
веществами, а на формирование позитивного 
образа трезвости у детей и молодёжи.

В действительности, дети и подростки не 
знают о пользе трезвости, особенно если с 
ними никто и никогда о ней не говорил. В то же 
время, наше общество, заражённое пронарко-
тическими психо-социальными программами, 
навязывает им предположение о наличии ка-
кой-либо пользы от употребления алкоголя, 
никотина и прочих нелегальных наркотиков. 
Общение с детьми и подростками показывает, 
что даже в применении «тяжёлых» наркотиков 
они порой предполагают наличие гипотетиче-
ской выгоды.

Такие психо-социальные программы не слу-
чайны и не стихийны. Они вполне управляемы. 
Кроме того, за распространением пронаркоти-
ческих программ стоят вполне определённые 
силы, которые преследуют свои цели. Наибо-
лее часто встречающиеся: оглупить людей, от-
нять у них деньги и, ву конечном итоге — убить 
людей.

В качестве примера на сайте Общественной 
организации «Общее дело» приводится вы-
держка из основ оккупационной политики для 
завоёванной восточной территории в период 
Великой Отечественной войны: «Необходимо 
свести славян до языка жестов. Никакой гигие-
ны. Только водка и табак». 

Согласно исследованиям Леонида Евгенье-
вича Попова, 1 литр спирта в год возвращает 
человека на предметно-конкретный уровень 
мышления, лишая его творческого потенциа-
ла. И это вероятно хорошо знают наши враги.

Поэтому желание счастливой жизни в мас-
штабах страны и отдельно взятой семьи требу-
ет защиты собственной трезвости и трезвости 
наших детей.

«Против ли нас, трезвенников, Библия?»
Основные направления защиты трезвости 

можно уложить в две простые задачи: возвра-
щение трезвости тем, кто её уже утратил и со-
хранение естественной трезвости, тем, кто еще 
не употребляет алкоголь.

Огромную роль в этой работе играет попу-
ляризация духовно-нравственных ценностей (в 
первую очередь, семейных).

Ещё академик Ф.Г. Углов писал в книге 
«Правда и ложь о разрешённых наркотиках» 
так: «Всё, что зиждилось на высокой нравствен-
ности, как правило, сочеталось с трезвостью. 
Пьянство несовместимо ни с благородством, 
ни с трудолюбием. Оно осуждалось Церковью 
и народом. И надо сказать, что во все века наш 
народ отличался трезвостью. По статистиче-
ским данным 46% мужчин, 90% женщин и 95% 
юношей были до революции трезвенниками».

На вопрос о том, что каждый из нас уже сей-
час может сделать для защиты трезвости, пре-
красно ответил более 100 лет назад священно-
мученик Владимир Богоявленский, в своём до-
кладе «Против ли нас, трезвенников, Библия?» 
в начале прошлого века: «Если я знаю, что весь 
народ, среди которого живу я, тяжело страдает 
от какого-нибудь бедствия, то любовь обязы-
вает меня сделать все, что только я могу пред-
принять к устранению бедствия, прежде всего, 
употребить то средство, которое может быть 
наиболее действенным. А самое действитель-
ное средство против алкоголя <…> есть совер-
шенное отречение от употребления спиртных 
напитков».

Таким образом, нам нельзя отступать в во-
йне по защите трезвости, духовно-нравствен-
ных и семейных ценностей, которые нам важ-
но передать подрастающему поколению наших 
детей. А для этих целей требуется серьёзная 
профилактическая работа, как в детских орга-
низованных коллективах, так и в наших семьях. 
И самое главное, нужен пример собственной 
трезвости и трезвости наших семей.

«Трезвость и Трезвение». 
г. Тюмень

В ЛОНЕ ЦЕРКВИ СОЗДАЮТСЯ 
ОБЩЕСТВА ТРЕЗВОСТИ

ВЕСТИ ИЗ САРАТОВА

В кружке робототехники саратов-
ского общества трезвости и здоро-
вья весело отпраздновали между-
народный день отказа от курения. 
Мероприятие состоялось благодаря 
поддержке Министерства здравоох-
ранения Саратовской области про-
екта «Шаги к здоровью и успеху»!

Последние две субботы ноября 
юные инженеры выполняли сложную 
конструкторскую задачу – изобретали 
человекоподобного робота. По задум-
ке этот робот должен служить нагляд-
ной демонстрацией важной работы 
лёгких в организме человека и пагуб-
ности воздействия курения на здоро-
вье.

Команда изобретателей состояла из 
25 ребят. Разделившись на 4 группы, 
юные инженеры приступили к выпол-
нению задачи. Первая группа делала 

ноги роботу, вторая – нижнюю часть 
туловища, третья – верхнюю часть ту-
ловища, четвёртая – голову и руки. По-
сле создания робота по частям значи-
тельной сложностью стало соединение 
всех их воедино. Много споров и об-
суждений понадобилось для этого, но 
в итоге робот был собран к всеобщей 
радости. Ребята научили его выпол-
нять несколько простейших команд: 
двигаться на ногах с колёсами, подни-
мать руки, двигать бровями и ушами, 
реагируя на движения робототехников.

У робота также были искусственные 
лёгкие. С помощью такого макета всем 
участникам праздника (и детям, и ро-
дителям) интересно было послушать 
рассказ руководителя кружка о важ-
ности и необходимости дышать имен-
но свежим воздухом, не загрязняя его 
ядовитым табачным дымом.

После «рабочей» части праздника 
ребята с удовольствием пои-
грали с новым другом – чело-
векоподобным роботом Петей, 
добавляя ему новые возмож-
ности и заставляя выполнять 
различные команды. А вслед 
за небольшим чаепитием всех 
участников такой мощной ко-
манды ожидало награждение с 
вкусными призами!

Подробнее 
на нашем сайте:

https://nasledniki.
otrezvosti.ru/2024/robotics/

robot-petya-govorit-kurit-
vredno-dyshi-svobodno/

5 декабря прошел Окружной Форум «Семья на первом месте: эффектив-
ная система профилактики социального сиротства» в городе Кемерово по 
инициативе уполномоченного по правам ребенка при Президенте РФ М.А. 
Львовой-Беловой совместно с Правительством Кемеровской области, ап-
паратом полномочного представителя Президента РФ в Сибирском Феде-
ральном Округе.

Председатель Саратовской региональной общественной организации трез-
вости и здоровья Н.А. Королькова была приглашена в качестве эксперта с тем, 
чтобы поделиться опытом своей работы в оказании комплексной помощи семьям, 
где есть зависимый от психоактивных веществ член семьи. 

При посещении Саратовского Дома трезвости в сентябре в ходе Всероссий-
ской инспекции, Мария Алексеевна Львова-Белова высоко оценила работу об-
щества трезвости и считает, что опыт и практики, наработанные за десятилетия 
работы необходимо тиражировать.

С октября 2024 года Координа-
ционным центром по утверждению 
трезвости и профилактике алкого-
лизма Синодального Отдела Со-
циального служения и церковной 
благотворительности РПЦ МП на-
чат          обучающий онлайн курс 
для ведущих групп трезвости. Цель 
данного курса — научить членов 
общин трезвости проводить груп-
повые занятия по психологической 
и духовной помощи зависимым и 
созависимым.

От Новороссийской епархии в про-
грамме участвуют 8 человек: епархи-
альный координатор по утверждению 
трезвости Новороссийской епархии 

священник Виталий Казин и 7 членов 
Общины трезвости при Свято-Троиц-
ком храме Новороссийска.

Практическая часть программы 
проходит в созданных межепархиаль-
ных онлайн общинах, сформирован-
ных Координационным центром. Они 
будут функционировать до мая 2025 
года.

Для закрепления навыков в Общи-
не трезвости Новороссийска, руково-
дитель Общины — иерей Виталий 
Казин ввёл тот же порядок — каждый 
участник группы трезвости должен по-
пробовать себя в роли ведущего в те-
чение двух недель и нести другие слу-
жения, предусмотренные обучающим 
курсом.

ПРАКТИКУЕМСЯ У СЕБЯ В ОБЩИНЕ

СЕМЬЯ НА ПЕРВОМ МЕСТЕ

Робот Петя говорит: 
«Курить вредно. Дыши свободно!»

СОНКО "Фонд ресоциализации Республики Татарстан" стал победителем 
конкурса на получение гранта Раиса Республики Татарстан, представив 
проект "Твои выбор — твой путь", направленный на укрепление и развитие 
гражданского общества Республики 

 Средства гранта будут направлены на организацию обучения по профессио-
нальному образованию, для граждан, бывших в зависимости от алкоголя, нарко-
тиков и иных токсических веществ.

Реализация данного проекта призвана создать социальный импульс для эф-
фективной адаптации в общественной среде. 

Проект "Твой выбор — твой путь" реализуется при поддержке гранта Раиса 
Республики Татарстан.

В. ЮФЕРОВ.

ТВОЙ ВЫБОР — ТВОЙ ПУТЬ
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Напомним, что эти конференции в по-
следние годы стали регулярными, в них 
участвуют ученые-историки, архивисты, 
библиотекари, литературоведы и другие 
специалисты, чья научная и профессио-
нальная деятельность так или иначе со-
прикасается с исследованием жизни и тру-
дов Ивана Ивановича Крафта (1861–1914).

Организатор конференции – Право-
славное общество трезвости храма св. 
апостола Андрея Первозванного, г. Крас-
ноярск.

Виктор Михайлович Белошапкин, руко-
водитель Православного общества трез-
вости в Красноярске, зачитал одно из 
стихотворений современного автора, по-
священное И.И. Крафту, и отметил, что 
память о выдающемся государственном 
и общественном деятеле жива и сегод-
ня. Так, в Якутии регулярно присуждают-
ся премии Главы Республики Саха (Яку-
тия) имени И.И. Крафта. Премия ежегод-
но присуждается лучшим библиотекам и 
библиотечным работникам, меценатам и 
попечителям, внесшим вклад в развитие 
библиотек республики. Помнят о Крафте 
и в Новгородской епархии. Иван Иванович 
был похоронен на кладбище села Никан-
дрова Боровичского уезда Новгородской 
губернии (сейчас Любытинский район Нов-
городский области), где у него был участок 
земли. В 2025 г. в Свято-Троице Никандро-
вом женском монастыре планируются тор-
жественные мероприятия, посвященные 
памяти И.И. Крафта.

Затем на конференции были заслуша-
ны доклады.

Дмитрий Игоревич Стогов, к.и.н., до-
цент кафедры истории культуры, государ-
ства и права Санкт-Петербургского госу-
дарственного электротехнического уни-
верситета «ЛЭТИ» им. В.И. Ульянова (Ле-
нина), по дистанционной связи проанали-
зировал доклад П.Н. Щукина «О народной 
чайной». Доклад Д.И. Стогова посвящен, 
казалось бы, далекой от деятельности 
И.И. Крафта теме, а именно функциониро-
ванию народной чайной при Харьковском 
паровозостроительном заводе в период с 
1911 по 1914 гг. Однако, учитывая огром-
ные заслуги Якутского и Енисейского гу-
бернатора в деле утверждения народной 
трезвости, становится понятным важность 
этого выступления. Введение царским 
правительством в 1914 г. противоалкоголь-
ных мер привело к появлению у народа до-
суга, свободного от пьянства. В этой связи 
можно было пойти двумя путями – либо 
скатиться в бездну азартных игр, увлече-
ния суррогатами алкоголя, либо начать ор-
ганизовывать трезвый досуг. Естественно, 
предпочтителен именно второй путь.

В будущем году исполнится 110 лет 
Съезду по вопросам организации разум-
ных развлечений для населения Харьков-
ской губернии (он прошел в г. Харькове). 
На этот съезд поступил упомянутый до-
клад (правда, он не был оглашен, но был 
отпечатан в сборнике по итогам съезда) 
П.Н. Щукина.

Д.И. Стогов отметил, что еще в 1911 г. 
рабочие Харьковского паровозостроитель-
ного завода решили учредить у себя отдел 
Всероссийского трудового союза христи-
ан-трезвенников, взяв за основу устав этой 
организации как весьма всеобъемлющий. 
Однако регулярно проводившиеся в тес-
ном помещении чаепития с сухарями и с 
постоянными беседами на антиалкоголь-
ные темы вскоре наскучили, и организа-
торы пришли к выводу о необходимости 
расширения своей деятельности. В итоге 
участники общества регулярно стали ста-
вить литературные вечера, посвященные 
А.С. Пушкину, Н.В. Гоголю и др., а также 
приобрели «волшебный фонарь» и де-
монстрировали популярные в те времена 
«туманные картины». Участие в праздни-
ке трезвости 28 апреля 1913 г. и кружеч-
ные сборы, проводившиеся во время этого 
праздника, дали возможность собрать зна-
чительные средства и расширить деятель-

ность общества. В итоге трезвенники ста-
ли проводить свои мероприятия в более 
просторном зале народного театра.

Вообще, отметил выступающий, в те 
времена весьма популярными оказались 
народные дома, создававшиеся по всей 
России и становившиеся альтернативой 
пьянству и прочим порокам. В свое время 
Д.И. Стогов исследовал деятельность од-
ного из таких народных домов – существо-
вавшего в городе Ветлуге Костромской гу-
бернии (ныне – Нижегородской области).

Деятельность Харьковского отдела Со-
юза христиан-трезвенников, однако, вско-
ре столкнулась с двумя существенными 
проблемами. Во-первых, это излишняя 
бюрократизация его деятельности, когда 
чиновники под надуманными предлогами 
даже ограничивали возможность проведе-
ния крестного хода трезвенников, или ког-
да чины полиции присутствовали во время 
чаепитий и т.д. Во-вторых, это деятель-
ность «улицы», в результате которых воры 
украли у трезвенников «волшебный фо-
нарь» с коллекцией «туманных картин», 
а однажды во время чаепития втолкнули 
мертвецки пьяного человека в зал, прико-
лов к его спине значок общества трезвости 
с надписью «Трезвость – счастье народа». 
В итоге постепенно деятельность обще-
ства трезвости фактически была свернута, 
однако П.Н. Щукин выразил надежду, что 
описанные проблемы будут постепенно 
преодолены, и общество трезвости зара-
ботает в полную силу.

Из всего сказанного Д.И. Стогов сде-
лал следующий вывод. Организация чай-
ных как альтернативы пьянству – безус-
ловно, важный и востребованный почин. 
И сейчас при современных православных 
обществах трезвости организуются ча-
епития, в ходе которых обсуждаются не 
только проблемы пьянства, но и ведутся 
беседы на духовные темы, показываются 
видеофильмы духовного содержания. Так 

совпало, отметил докладчик, что как раз в 
день проведения конференции отмечает 
свое 98-летие духовник одного из совре-
менных православных обществ трезвости 
– православного клуба «Бодрствование» 
во имя святого мученика Вонифатия – ми-
трофорный протоиерей Иоанн Миронов, 
настоятель храма во имя иконы Божией 
Матери «Неупиваемая Чаша» на заводе 
АТИ в Санкт-Петербурге.   

Тем не менее, заключил Д.И. Стогов, 
следует быть готовыми к соблазнам и ис-
кушениям, которые неминуемо преследу-
ют православных трезвенников на пути 
организации их деятельности, и которые, 
в частности, описаны в проанализирован-
ном докладе П.Н. Щукина.

Кандидат исторических наук, доцент 
кафедры истории России Сибирского Фе-
дерального Университета (СФУ, Красно-
ярск) Татьяна Геннадьевна Карчаева в 
своем докладе, сделанном по видеосвязи, 
сделала сравнительную характеристику 
И.И. Крафта как Енисейского губернато-
ра с другими Енисейскими губернаторами. 

Всего в период с 1823 по 1917 гг. на этом 
посту пребывал 21 губернатор. Большин-
ство из них в силу различных причин нахо-
дились в должности Енисейского губерна-
тора недолго – от года до пяти лет. Гораздо 
больше – до десяти лет и даже более (как, 
например, Василий Кириллович Падалка 
и Аполлон Давыдович Лохвицкий) – пре-
бывали некоторые губернаторы в XIX в. 
Так или иначе, практически все они внесли 
значительный вклад в развитии губернии 
и города Красноярска. В частности, И.И. 
Крафт занимался вопросами развития 
промышленности в губернии, расселения 
переселенцев, кооперативного движения, 
народного образования и здравоохране-
ния, принимал участие в разработке Се-
верного морского пути, стал известен как 
пламенный борец за трезвость и много по-
трудился на ниве установления трезвости. 
Многие из Енисейских губернаторов впо-
следствии занимали другие высокие долж-
ности. Так, в июле 1913 г. Я.Д. Бологовский 
был переведен на должность губернатора 
Вологодской губернии. Последний губер-
натор Я.Г. Гололобов был расстрелян в 
Екатеринославе в конце 1918 г. отрядом 
анархистов. И.И. Крафт умер своей смер-
тью после тяжелой болезни (воспаление 
почек).

Филолог Вера Константиновна Зенчук 
(Красноярск) сделала доклад на тему «Ис-
следования стихотворений И.И. Крафта». 
Она прочитала три стихотворения Краф-
та. В одном из них говорится о шуге (мел-
ком рыхлом льде, который идет весной по 
реке во время ледохода). Губернатор был 
восхищен этим чудесным явлением при-
роды и посвятил ему вдохновенные стихи. 
Еще одно короткое стихотворение под на-
званием «1914 год» посвящено одинокому 
страннику, путнику:

Путник усталый, жаждой томимый,
Видел, как яростно бил

Светлый ручей... Но в степи нелюдимой
Нет его... Призрак то был...
Долго на свете искал я ответа.
Деву я встретил – её полюбил...
В сердце её не нашлося ответа...
Нет её... Призрак то был...

Стихи Крафта, отметила докладчица, 
с одной стороны, преисполнены необык-
новенным лиризмом, а, с другой сторо-
ны, сдержанной грустью. В значительной 
степени на поэтическое творчество губер-
натора, очевидно, оказали перипетии его 
личной жизни: он был дважды женат. Пер-
вая жена умерла в Оренбурге, а со второй 
супругой Крафт расстался после того, как, 
назначенный губернатором, направился в 
Якутск. Не каждая женщина способна вы-
держать столь огромную нагрузку, что вы-
пала на долю И.И. Крафта.

Виктор Михайлович Белошапкин по-
святил свой доклад торжеству Правосла-
вия в Енисейской губернии. Он отметил, 
что на протяжении столетий в Православ-
ной России особое место занимали па-

ломничества верующих к святым местам. 
Не исключение и Сибирь. В Иркутске объ-
ектом паломничеств явились мощи свя-
тителя Иннокентия, епископа Иркутского. 
Благодаря усилиям правящего архиерея 
Енисейской епархии епископа Никона 
(Безсонова) и священника-миссионера 
Минусинского уезда Енисейской губернии 
Владимира Кузьмина были организованы 
паломничества из Енисейской губернии к 
иркутской святыне. Именно о. Владимир 
Кузьмин выступил за организацию центра-
лизованного паломничества верующих по 
святым местам. Идею поддержал и епи-
скоп Никон. В.М. Белошапкин показал пре-
зентацию со старинными фотографиями 
и рассказал о том, как по Енисейской и 
Иркутской губерниям проходил многочис-
ленный крестный ход паломников. Сна-
чала верующие двигались из Минусинска 
по Енисею до Красноярска, затем ехали 
в Иркутск в специальном поезде. В Ир-
кутске они поклонились святыне. На об-
ратном пути на станции Канск, несмотря 
на ночное время, паломников встречали 
массы народа. Богатый дореволюционный 
опыт организации паломничеств и трез-
веннических крестных ходов должен быть 
востребован и сегодня.

Научный сотрудник Красноярского 
краевого краеведческого музея Михаил 
Юрьевич Новоселов сделал доклад, 
посвященный обзору передвижных анти-
алкогольных выставок в Российской Им-
перии. Докладчик отметил, что в предре-
волюционные годы эта форма наглядной 
агитации за трезвость была весьма рас-
пространена в России в целом и в Ени-
сейской губернии  в частности. Передвиж-
ные выставки курсировали, в том числе по 
железной дороге (были специальные же-
лезнодорожные вагоны, в которых разме-
щались экспозиции), и водным путем (на-
пример, пароход «Марево»). Среди экспо-
натов – наглядные пособия, демонстриру-
ющие вред алкоголя (печень алкоголика и 
др.), антиалкогольный лубок (картины для 
народа, часто со стихами, в которых гово-
рилось о вреде пьянства), другие экспона-
ты. Выставки пользовались неизменным 
успехом, особенно на фоне введенных Ни-
колаем II в 1914 г. антиалкогольных мер.

В заключение конференции В.М. Бело-
шапкин выразил уверенность, что в следу-
ющей конференции, которая состоится в 
апреле 2025 г. и будет приурочена ко дню 
рождения И.И. Крафта, будут заслушаны 
интересные доклады, а в мероприятии 
примет участие еще большее количество 
специалистов.

Подробнее:https://ruskline.ru/news_
rl/2024/11/26/talantlivyi_administrator_

blagotvoritel_borec_za_trezvost

ТАЛАНТЛИВЫЙ АДМИНИСТРАТОР, 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬ, БОРЕЦ ЗА ТРЕЗВОСТЬ

25 ноября 2024 г. в Красноярской краевой научной библиотеке (Крас-
ноярск, пр. К. Маркса, 114, ауд. 3-13) состоялась VII Всероссийская ви-
деоконференция «Памяти Якутского и Енисейского губернатора                                            
И.И. Крафта», сообщает наш корреспондент.


